
一蔬一果总关情
□本报记者 余翠平
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———记北京市新发地农产品股份有限公司总经理张月琳

新发地是北京的 “菜篮子”。
作为新发地市场的负责人、 一名
优秀的共产党员， 他扎根中国农
产品物流发展事业中的10多年
间， 始终兢兢业业； 他是80后，
他曾说： “一蔬一果， 莫不关乎
首都百姓的生活， 必须当成头等
大事来办。” 如今， 在他的努力
下， 新发地市场已从一个小的农
贸市场逐渐发展成全国交易额、
交易量最大的农产品物流基地。
他， 北京市新发地农产品股份有
限公司总经理张月琳， 曾获 “全
国物流行业劳动模范” 称号。

近日， 记者走进了新发地，
见到了张月琳， 身着白色短袖衬
衫的他， 有着浓黑的眉， 有神的
大眼睛， 还有高挺的鼻梁； 他话
语谦和， 脸上挂着灿烂的笑， 那
笑里， 除了年轻人的意气风发，
还有一丝憨厚。 “我是土生土长
的新发地人， 从小在市场长大，
是农民。” 他酣然一笑， 开始讲
述自己的故事。

“不情愿”，
成就今日总经理

生于1980年的张月琳学医出
身， 干过放射科大夫、 杂志社编
辑。

张月琳是伴随着新发地市场
成长而成长的。 在他的印象中，
总觉得市场里的生活每天都是一
个样， 非常枯燥。 所以当年大学
毕业， 他做过很多工作， 就是没
想过回新发地 。 那时的他 ， 会
说： “我是市场里长大的， 对这
里太熟悉了， 没挑战。”

2005年初， 张月琳辞职在家
待了半年多 ， 当时村里有个福
利， 只要在村里上班满180天就
开始记工龄 ， 每个月还有工资
300元。 这对于当时的他还是有
点儿诱惑力的。 他心里想着先回
来干几个月， 把工分拿到手再出
去闯闯 ， 就这样 ， 他带着一分
“不情愿” 的心情回市场上班了。

在市场上班之后， 他从业务
员开始干起， 给人送过菜， 兼职

做过装卸工。 “突然发现这里与
我印象中的市场不一样。 每一天
都会遇到不同的人， 随时都可能
有新的挑战， 越干越有意思， 结
果一干就是10年， 还坐上了总经
理的位子。” 他说。

新发地是北京的 “菜篮子”，
在张月琳眼里， 这个市场有着非
凡的意义， “你别看新发地这么
一个蔬菜市场， 大到咱们国家的
各级领导， 小到为了一顿酒钱在
这里做零活的工人， 形形色色的
人都可能会出现在市场里。 而市
场也将无数的农户和千万北京市
民联系在一起， 市场里的一件小
事都可能影响千家万户。”

2010年初的冰雪灾害给交通
运输带来了意想不到的困难， 为
保证首都市场货源的供应， 不让
市民由于自然灾害给生活造成较
大的影响， 张月琳不分昼夜地组
织货源， 想商户所想， 急商户所
急， 千方百计想办法、 定措施，

对远道而来挂满冰雪的运输车辆
进入市场实行不收费政策， 安排
司机吃好、 休息好， 让他们觉得
像回到自己家一样， 最终保证了
首都蔬菜的充足供应。

2012年7月21日 ， 北京遭受
到最严重的暴雨灾害， 新发地市
场内的商户也受到了不同程度的
损失， 张月琳组织市场人员不分
昼夜抽排市场内洪涝， 并且毅然
决定减免部分进场农产品交易
费， 从而降低商户损失， 吸引了
更多外地货源， 保障了首都农产
品市场的稳定供应。

24小时开机，
早已习惯的工作节奏

“管理人员实行三班倒， 正
常的白班是早8点到下午5点。 作
为总经理， 基本是全天在岗， 这
么大的一个市场， 人多车多， 每
天都会发生意想不到的事。 手机

24小时开机， 半夜紧急电话打来
是常有的事。” 张月琳早已习惯
了这样的工作节奏。

为更清楚了解全国农产品生
产状况， 帮助地方政府和农民解
决卖菜难问题， 张月琳对全国20
多个省市地区进行实地考察调
研 ， 摸清了全国主要农产品产
区、 供应时间和供应量， 梳理出
了首都主要农产品供应链， 与全
国农产品主要产区建立了密切合
作关系， 直接或间接带动近百万
农民就业， 为促进三农增收、 解
决农民就业做出了重要贡献。

张月琳在发展市场的同时，
考虑最多的还有民族团结问题，
由于在新发地市场经商的新疆籍
维吾尔族客商较多， 民族特色明
显， 为了保证这些商户能够在新
发地市场稳定经营， 新发地市场
自建了一个小区， 来安置所有在
新发地市场经营的维吾尔族客
商： 让他们的孩子在新发地小学
上学， 让他们的家人在新发地市
场定居， 真正让他们安居乐业。

要颠覆，
让蔬菜批发 “高大上”

与众多年轻人一样， 张月琳
精力旺盛， 充满激情， 也充满创
新的活力。 提起蔬菜批发， 人们
总是与 “辛苦”、 “土” 这些词
联系起来。 张月琳要颠覆， 他要
让新发地 “高大上” 起来。

首先是新发地对接产地。 目
前， 新发地在全国拥有200多万
亩的蔬菜生产基地、 十个产地分
市场， 通过这些生产基地和分市
场， 可以有效地从源头控制产品
的供应和价格。 下一步， 还会鼓
励和扶植供应商自建生产基地，
进 一 步 扩 大 新 发 地 对 上 游 的
掌控。

在新发地农产品的物流运输
环节 ， 张月琳也费了不少心 。
“以前农产品自己 ‘来到’ 新发
地 ， 新发地给他们提供销售场
地， 现在我们延伸到物流环节，
在全国建立了物流配送系统， 节

省了运输成本 ， 缩减了运输时
间， 减少了农产品损耗， 更好地
保证了农产品质量。”

从终端来讲， 张月琳力主推
行 “新发地便民连锁菜店 ” 战
略， 在北京市区内建立了100多
家便民菜店和100多个社区直通
车销售网点， 并通过自己构建农
产品安全检测室来保证所售农产
品的食品安全问题， 有效解决了
居民 “买菜难”、 “买菜贵” 的
难题。

互联网+，
新发地的将来

在张月琳的努力下， 新发地
这几年也开始升级改造， 尝试做
起了 “互联网+”， 目前， 他们做
了 “新发地生鲜网” 和 “云陌生
鲜” 大小两个平台。 其中， “新
发地生鲜网” 解决的是在京机关
企业食堂以及高校食堂蔬菜采购
的问题。

而 “云陌生鲜” 是新发地针
对市区那些规模比较小的餐饮企
业和食堂开发的 。 通过这个平
台， 这类消费者只需通过网上下
单， 蔬菜的供应商在接单后会将
产品送到指定库房， 并进行分拣
打包， 再由指定的第三方物流送
到客户的手中， 这样不仅省去了
中间费用， 保证了产品质量， 也
免去了每天来市场采购的烦恼，
省心省力。 更重要的是通过这种
统一的配送服务， 有效减少了新
发地周边的人流车流， 为北京市
“瘦身疏堵” 做出了贡献。

张月琳最大的梦想是推动
“净菜” 进新发地， 半成品进入
终端市场。 他说， 现在很多在北
京生活的年轻人都没有自己做饭
的习惯， 主要原因是觉得做饭很
麻烦。 新发地的目标是将蔬菜、
调料按照比例搭配好， 通过电商
渠道销售， 物流公司配送， 消费
者做菜时只需要按照顺序放入这
些食材就可以了。 这样既节省了
消费者的时间成本， 又能有效减
少城市垃圾的产生。
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职工故事
线索征集邮箱： ldwbyw@126.com

行进京华大地 讲述精彩故事 ———记中关村医院心内科医生白海鹏
病人心中的“满意医生”
□通讯员 曹艺

白海鹏， 中关村医院心内科
的一名普通医生， 他不求功名利
禄， 只求做病人心中的 “满意医
生”。 无论白天， 还是黑夜， 他
在辛苦中感受着救治生命的快
乐 ； 无论门诊 ， 还是查房 、 手
术， 他在劳累中为生命注入永远
的光芒与希望。

2000年， 白海鹏毕业后来到
中关村医院。 16年来， 他几乎每
天都会提前一个小时到病房巡视
病人 ， 下班后还在病房诊治病
人、 和病人家属沟通病情、 研究
治疗方案。 这期间， 他从未发生
过医疗差错和事故。

在中关村地区， 曾出现过一
个 以 老 年 病 人 为 主 体 的 粉 丝
团———“白粉”。 因为， 来看心内
科的病人只等着白海鹏的门诊，

看别的科也会设法找他聊上几
句。 他的粉丝病人会心甘情愿地
从上午等到下午。 究其原因， 很
多病人都说： “他接诊病人时和
蔼可亲 ， 从我们病人的利益出
发， 为我们精心诊治。”

作为医生， 他充分理解病人
的痛苦与担忧， 他会想尽办法帮
助病人解决可能解决的问题， 用
自己的专业形象去安慰他们， 用
自己的专业知识去解除他们的痛
苦。 不管是自己还是其他大夫主
管的病人或者家属询问病情时，
他有问必答， 有求必应， 竭尽所
能去帮助病人。

白海鹏是众多病人心目中的
“满意医生”， 也是科室同仁们的
好伙伴。 他以科室为家， 舍小家
顾大家， 关心体贴同事， 热心带

教帮助年轻医生和护士们。 医院
举行护士技术大比武， 白海鹏主
动担任心血管内科护理组心电图
方面的义务辅导老师， 在他的辅
导和全科护士姐妹们的努力下，
血管内科护理组获得了医院护士
技术大比武的第一名 。 在他的
“偶像” 作用带领下， 心血管内
科已是一个一人有困难大家来帮
的和睦温暖的大家庭。

他将大部分的时间献给了医
院， 留给了病患们， 留给家人的
少之又少。 年迈的老母亲股骨颈
骨折， 住院手术治疗， 生活不能
自理 ， 他才请假守护在母亲身
边。 恰逢科室医生抽调参加医院
其他工作导致人手紧张， 白海鹏
又惦记着自己主管的病人， 尽管
自己的假期还没有休完， 他又提

前赶来查看自己的病人了 ， 此
时， 正是老母亲手术完毕刚接回
家的那天。 他的孩子从小是由爷
爷奶奶带大的， 白海鹏极少去接
送孩子， 陪孩子出去游玩的时间
更是屈指可数。 早上孩子起来爸
爸已经去医院工作了， 晚上睡觉
的时候爸爸还没有从医院回来。

曾经有人问白海鹏， 总是这
样做的目的是什么呀， 他的回答
是 “这是一个人的良心和医生的
道德， 医生就是一个付出多于回
报的行业。” 真情、 仁爱、 挚诚
这些主题词诠释了他作为医者的
生命质地。 患者的信任源于他辛
勤的耕耘， 患者的感动源于他温
馨的笑容， 不是亲人胜似亲人，
他以他的妙手仁心画出了闪光璀
璨的人生轨迹。


